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■文/本报记者 李霆钧

陈思诚：未来，我会越来越冒险

片中的“莫扎特”神似一只憨态可掬

的大熊猫：圆滚滚的身子，大大的脑袋，

粗短的眉毛喜感可爱，不仅萌态十足，还

有超能力在身。它操纵飞舞的书搭成了

天空之桥，还将石头组成悬空云梯……

陈思诚表示，有别于国外的金碧辉

煌、五彩斑斓，中国的文艺作品习惯用黑

白两色来提取无尽的想象，例如山水画追

求的“大象无形”，恰好中国的“国宝”熊

猫也是黑白两色。“我们希望未来能有更

多海外观众看到这部电影，熊猫可能是他

们更容易接受的形象。”

据介绍，《外太空的莫扎特》采用了目

前全世界最先进的现实动作捕捉技术，比

如，片中荣梓杉和“莫扎特”的对手戏，是

分别拍摄的，荣梓杉在棚里跟绿模进行无

实物表演，“莫扎特”的动作捕捉演员在

另外一个棚里一边看着屏幕一边配合荣

梓杉表演。而陈思诚在监视器里看到的

画面就变成了荣梓杉与“莫扎特”的对手

戏。

“所有的表演和互动都是即时的，也

可以随时发现问题，解决问题。”陈思诚

说。

众所周知，电影特效最难的三点，就

是烟、水、毛发。《外太空的莫扎特》中，

“莫扎特”软萌的毛绒质感和栩栩如生的

表情给观众留下了深刻印象。

陈思诚直言，制作“莫扎特”这一个形

象的花费，足够拍一部商业大片。“虽然

大家觉得电影风格很轻松，但让毛绒动起

来绝不是轻轻松松的事情”。

为此，《外太空的莫扎特》后期制作长

达一年多。

“莫扎特”形象曝光后，很多网友都认

为表情与陈思诚有几分形似。陈思诚坦

言，“莫扎特”的设计师问自己最喜欢什

么“生物”时，他回答的是“我儿子”，还给

设计师看了自己儿子的照片。“‘莫扎特’

的设计确有参照我儿子的形象。”

7月15日，由陈思诚自编自导，黄渤、荣梓杉领衔主演的《外太空的莫扎特》正式

公映。

这是陈思诚首次拍摄奇幻喜剧电影，也是首次将镜头聚焦于父子亲情。从《北京

爱情故事》描绘的“爱情拼图”，转换到《唐人街探案》构建的“唐探宇宙”，再到如今《外

太空的莫扎特》勾勒的“童话梦境”，陈思诚在突破自我的道路上始终没有停歇。

“我愿意走出舒适区，面对不同的挑战”。陈思诚表示，《外太空的莫扎特》既是送

给父亲的礼物，也是为暑期档定制的电影；既希望把久违影院的孩子们拉回来，更希

望以一种轻松、幽默的方式，引发大家对“中国式父子”关系的思考。

“拍‘莫扎特’，我不会过多考虑商业结果。未来，我会越来越冒险。”陈思诚说。

近年来，陈思诚在编剧、导演之余，还以

监制的身份参与了《误杀》系列创作，也签约

了一些青年导演。

陈思诚坦言，中国目前太缺少商业类型

片，自己唯一能做的就是用微薄的力量培育

商业类型片最基本的土壤。

“我还有资本输，我可以冒险，拍《外太

空的莫扎特》也绝不是简单出于商业的考

量。”但陈思诚始终坚持，一定要让青年导演

的作品在商业上“立得住”，这对导演个人以

及产业的发展都是有益的。

“青年导演没有输的资本，必须用一两部

电影证明自己可以在商业层面取得成功”。为

此，陈思诚组建了自己的编剧团队、制片人团

队、宣发团队、后期团队，目的就是为了让青年

导演专注于创作，为他们保驾护航。

“好莱坞的系列电影，即便由不同的导

演完成，区别不会很大，大方向都差不多，因

为他们是靠一个一个细分的领域支撑起来

的，这就是工业化的意义。”陈思诚说，自己

会把青年导演作品的投入产出比算得很清

楚，并尝试在商业类型上进行突破。

而他自己未来的作品，会更偏向于“作

者”，会越来越冒险。

2014年，陈思诚完成了首部执导的大

银幕作品《北京爱情故事》，五对恋人的情

感经历表达着不同年龄段、不同人物对于

爱情的态度与期许，4.06亿的票房领跑当年

的“情人节”档。2015年、2018年、2021年，

陈思诚执导的三部《唐人街探案》系列电影

相继上映，累计票房近90亿，创造了一个全

新的“唐探宇宙”，在制片流程和视觉效果

上的工业化进步也带动着中国电影制作水

准的整体提升。

这期间，他也完成了从“用空间的方法

讲述时间和爱情”到“在自我表达和类型突

破中找到有效平衡点”的升级。

如今，陈思诚全新打造的《外太空的莫

扎特》也正式进入轨道。极具想象力的画

面、童话氛围的视效、一场光年之外的浪漫

奇遇……对于陈思诚来说，这是一次全新

的挑战。

《外太空的莫扎特》是一部专门为暑期

档打造的“暑期片”。陈思诚回忆起儿时和

几百名同学一起看《霹雳贝贝》，当霹雳贝

贝把手套脱下来搓一搓手，红灯就变成绿

灯的时候，几百人欢呼雀跃。

“这个场景迄今都萦绕在我内心，而且

会伴随我一生。”

陈思诚表示，人这一辈子就是由无数

个片段式的记忆组成，可能是一段影像、一

段台词、一段旋律、一段气息。希望能有一

部电影能伴随青少年一代成长。

不可否认的是，青少年视角的电影已

经久违于主流商业类型片之中，陈思诚也

很清楚这一点。他认为，创作者一定要勇

于突围，敢于尝试，只有跳出舒适区，产业

才有希望。“我希望能把那些久违影院的小

学生、中学生、大学生拉回来，让他们在影

院里看一部和自己生活息息相关的电影。”

《外太空的莫扎特》是“百亿票房导

演”陈思诚与“百亿票房演员”黄渤继《我

和我的家乡》之《天上掉下个 UFO》之后的

再度合作。是他与不到 10 岁便首次“触

电”，被称赞“天生拥有演员的感知力和爆

发力”的荣梓杉的首次搭档。

陈思诚表示，荣梓杉此次称得上“本

色出演”，小天和他本人很像。

此前，荣梓杉出演的《秘密访客》、《隐

秘的角落》等影视作品，角色都偏向阴郁，

但他在生活中非常阳光，喜欢打篮球，也

会和妈妈暗暗“较劲”。

关于角色设计，陈思诚表示，“《外太

空的莫扎特》也没有塑造所谓不同的人

物，去剖解人物内心。每部电影有每部电

影的功能，这部作品就是在轻松、喜悦的

状态里，让大家能思考一个社会性的问

题，就足够了。”

片中，小天和“莫扎特”在天桥上吃橘

子的戏份非常出彩，通过音乐让来自不同

星球的二人实现了情感共鸣、灵魂共振。

陈思诚表示，自己把内心的浪漫都放到了

作品当中。音乐是艺术高度集中的一种

展现形式，是全世界共通的语言，在电影

里可以说是全宇宙共通的语言。

“莫扎特、贝多芬、巴赫这样的大音乐

家，他们来到这个世界，就是为了带给世

界一种全新的体验。”陈思诚在解读为何

将音乐作为贯穿故事、贯穿角色的核心时

说，“这也是‘莫扎特’通过音乐带给地球

人灵感的原因，音乐一定是最重要的交流

载体。”

片中，任大望一心想把热爱天文的儿

子任小天培养成钢琴家，为此二人矛盾

不断。

“中国式父子”关系最大的特点，就是

望子成龙的父亲擅于以打压的方式监视儿

子的成长，也总希望以自己的经验指导孩

子的人生。儿子则渴望摆脱父亲的限制，

竭力证明自己与父亲的不同。

这样的矛盾加上不善于表达情感的传

统，往往使得“父子和解之路”难以走通。

近年来，《乘风破浪》、《了不起的老爸》、《只

要你过得比我好》等电影作品也就这一话

题进行了讨论与解读。

《外太空的莫扎特》中大望、小天的父

子关系是很多当下中国家庭的缩影，黄渤

一句句令人耳熟的台词，也让人深感“家有

同款老爸”。

陈思诚表示，中华民族受儒家思想的

影响非常大，“君为臣纲、父为子纲”的理念

深植于每个人的血液中。随着每个个体思

想的进步，大家发现在“父母”、“孩子”的身

份之下，父母和孩子首先是独立的个体，没

有人必须过被对方安排的人生。他们就像

两颗紧紧依存的星球，相互影响的同时，终

究有各自运行的轨道。

撰写《外太空的莫扎特》的剧本时，陈

思诚更愿意将自己代入到小天的角色中，他

也坦言，自己的感受来源于和父亲的关系。

“朱自清会写一篇《背影》送给父亲，我

拍一部电影送给父亲。虽然也会面对一些

无解的困惑，但我希望通过一种奇幻、幽

默、轻松、浪漫的方式来展现这个沉重的话

题。”陈思诚谈到，当下社会的压力非常大，

渗透在社会一层层的网络之中，父母也会

转移一些压力到孩子身上，望子成龙，甚至

改变家族的命运，这些都是非常值得探讨

与深思的。

“希望每个人在看完电影后都能收获

一份坚定和执著。”他说。

◎“‘莫扎特’参照了我儿子的形象”

◎“我拍一部电影送给父亲”

◎“音乐是全宇宙共通的语言” ◎“我希望把久违影院的小学生、中学生、大学生拉回来”

◎拍“莫扎特”，没过多考虑商业


